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М
ир празднует наступление нового года, 
новолетие. Разные народы делают это в 
разные моменты годового круга. Начина-

ется новый виток Земли вокруг Солнца, новый цикл 
времен года. Человечество 
так привыкло праздновать 
новый год, а в России ХХ 
века — особенно, что даже 
не возникает вопрос: а что, 
собственно мы праздну-
ем? Обычно мы привыкли 
праздновать исторические 
события, то, что нам кажет-
ся достойным воспоминания 
из прошлого нашей страны 
или человечества. В древ-
ности люди праздновали 
преимущественно природ-
ные явления, повторяющи-
еся ежегодно и связанные с 
сельскохозяйственным ци-
клом.

Конец зимы, начало весны 
— посевная, осень — сбор 
плодов, радость от прибав-
ления дня после зимнего 
солнцестояния и т. п. Кое-
какие подобные языческие 
праздники так или иначе 
мы признаем и теперь (на-
пример, Масленица). Одна-
ко христианство сделало решительный переворот 
в календаре праздников: чисто природные явления 
вытиснились праздниками «смысловыми», истори-
ческими, хотя часто хронологически они приурочи-
вались к чисто природным датам. Мы вспоминаем 
события жизни Спасителя, имеющие универсаль-
ное значение для жизни мира, празднуем дни памя-
ти святых. По этому же принципу сложился и свет-
ский календарь. Новый год, пожалуй, единственный 

атавизм «природности», не осмысленный в рамках 
религиозных или культурных идей. Если вдумать-
ся, что мы переживаем, то мне кажется, что, прежде 
всего, обновление. Мы всегда хотим начать сначала: 

сделать новую попытку, 
не повторить ошибок, 
ухватить, наконец, судь-
бу за хвост и добиться 
своего, а может быть, 
просто ждем чего-то но-
вого… Во всем этом есть 
своя правда. Человек как 
центр тварного мира, 
соразмерен в каком-то 
смысле, этому миру. 
Цикличность происхо-
дящих в мире явлений 
свойственна и человеку. 
Рост растений связан с 
обновлением. Так же и 
человек. Человеку Го-
сподь дает возможность 
начинать как бы снача-
ла много раз в жизни, и 
каждый цикл может быть 
новым этапом нашего 
личностного возраста-
ния. Это желание обнов-
ления и делает каждый 
новый год значимым 
событием в жизни лю-

бого человека, христианина и не христианина. И 
все-таки высшие достижения человеческого опыта, 
представленные в Ветхом Завете, говорят, что этот 
путь не выводит человека на принципиально новую 
высоту. Екклесиаст утверждает: испытав все, не бу-
дет ничего нового под солнцем, все повторится и 
вернется на круги своя, а все дела наши – суета и 
не имеют никакого окончательного смысла, течение 
времени неотвратимо несет нас к смерти и только. 
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И, тем не менее, Церковь отмечает новолетие, освя-
щает его своей молитвой. Ответ на вопрос, что же 
Церковь святит в этот день, мы находим в сегодняш-
нем евангельском чтении.

Оно повествует о том, как Христос в родном На-
зарете пришел в синагогу проповедовать и прочитал 
отрывок из пророка Исайи об исцелении сокрушен-
ных сердцем, освобождении пленных, прозрении 
слепых, т.е. пришествии времени Господня благо-
приятного. Эти мессианские слова пророка гово-
рят о наступлении нового эона, новой смысловой, 
духовной эры жизни мира. То время, о котором с 
такой пронзительной безнадежностью говорит Ек-
клесиаст, минуло. Начинается время Господне, эпо-
ха, где правят уже не законы естества, а воцаряется 
единственный истинный Царь – сам Господь. Он, 
замысливший и создавший этот мир, Своим особым 
отныне присутствием вносит в него окончательный 
смысл и правду. И далее Иисус свидетельствует о 
Себе: «Ныне исполнилось писание сие». Его приход 
в тварный мир переменяет его радикально. Пере-
мена эта касается не внешних обстоятельств жизни 

человека, а его сердца, Царство Божие внутрь вас 
есть, говорит Господь. Церковь в своем подлинном 
бытии и есть это Царство, каждый христианин при-
зван стать подданным истинного Царя. Подданство 
это не похоже на подданство в государстве. Христос 
говорит: Я – Лоза, а вы – ветви. Апостол Павел упо-
добляет Церковь живому телу, глава которого – Хри-
стос. Это единство жизни Бога и человека, а через 
него и всего тварного мира. И это новое Царство уже 
приблизилось, наступило, и мы призываемся к жиз-
ни в нем. Отныне в бесконечной текучести времени 
присутствует и нечто, не подвластное изменению и 
потому неизбежной смерти, ибо все изменяющееся 
когда-то начинается и когда-то кончается.

Таким образом, новолетие, в христианском пони-
мании, учит нас не забывать о нашем духовном при-
звании, не о частичном и частном обновлении, какое 
ежегодно происходит в естественной жизни, а о все-
целом и полном обновлении нас самих и всего мира 
во Христе.

Протоиерей Александр Степанов.
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11 сентября - Усекновение главы Иоанна Предтечи.

С
егодня мы со всею Церковью вспоминаем 
блаженную кончину Предтечи Господня Ио-
анна. Обычно, если память великого свято-

го совпадает с постным днем, пост ослабляется. А 
празднование Иоанна Крестителя сопряжено с по-
стом, потому что к нашему торжеству примешивает-
ся скорбь. Это связано с тем, что после смерти Пред-
течи душа его сошла во ад (по-еврейски – шеол), как 
и души всех людей (начиная от Адама и Евы), и там 
пребывала, пока Господь не сошел туда и не вывел 
всех праведников.

Служение Иоанна заключалось в том, что он был 
пророком, то есть возвещал людям волю Божию, 
которая состоит в покаянии: «Покайтесь, ибо при-
близилось Царствие Небесное». И служение свое 
он совершил до конца, до смерти оказался верен 
Богу. Всех до единого пророков убили, и все апосто-
лы, кроме одного, были убиты. Почему так обычно 

случается с пророками? Потому что когда человеку 
грешному возвещают волю Божию, он начинает не-
навидеть того, кто ему эту волю Божию возвещает. 
Исправляться хотят очень немногие, поэтому всякий 
пророк бывает ненавидим. Потому ненавидели и Ио-
анна Крестителя.

Он был напоен Духом Святым, и в свете Духа Бо-
жия ему открывались грехи человеческие. И Пред-
теча обличал всех, кто к нему приходил, указывал на 
их грехи. Он обличал даже царя – за то, что тот же-
нился на жене своего брата. Попробуй человеку все 
время напоминать о его грехе – он тебя возненави-
дит. Никто не скажет: да, я грешный, действительно, 
воистину так; я даже еще хуже того, что ты обо мне 
думаешь, потому что у меня еще и это, и это, и это. 
Нет, все начинают: а сам-то ты какой, ты на себя по-
смотри. Поэтому Иоанн Креститель и был убит. Это, 
конечно, случилось по промыслу Божию, он постра-
дал за Христа. Он потерпел до крови, исполняя свой 
долг, служение пророка.

Он потерпел до крови, исполняя свой долг
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И вот об этом нам надо очень крепко подумать. 
Дело в том, что чувство долга есть качество, свой-
ственное только человеку духовному. В современном 
человечестве, когда Дух Божий ушел из сердец лю-
дей, оно стало утрачиваться. А образ Иоанна Кре-
стителя нам напоминает о нем. Знал ли Иоанн, что 
ему грозит, если он будет обличать царя? Знал, ко-
нечно. А почему он не умолчал и пошел на верную 
смерть? Потому что не мог поступить иначе – ему 
совесть его, его долг говорили, что надо поступать 
так во имя правды, во имя Того Бога, пророком Ко-
торого он являлся. И именно поэтому в день памяти 
Предтечи служится панихида о всех павших воинах 
– потому что они тоже исполняют свой долг до крови 
(ну не все, конечно). Но все-таки сам принцип во-
инской присяги таков, что человек жертвует жизнью, 
исполняя свое служение.

Из сегодняшнего праздника мы можем извлечь 
очень важное поучение. Каждый из нас поставлен 
Богом на какую-то свою стезю, каждый имеет некие 
обязанности. И добросовестное исполнение их, как 
перед Богом, до конца, очень важно. Ведь любой че-
ловек на земле не случайно появился, он нужен Богу. 
Человек пришел на землю как соработник Богу. И 
нам нужно учиться свой долг исполнять. Но по не-
мощи своей духовной все постоянно халтурят, сама 
стихия этого мира, отход от Бога приводит к халтуре.

Именно поэтому начальство бьется, бьется, как 
людей заставить добросовестно работать, и все бес-
полезно: заплати человеку хоть миллион, он все равно 
схалтурит, он все равно не в состоянии какую-то ра-
боту довести до конца, что-то сделать добросовест-
но; обязательно будет изъян. Потому что нет основы 
– крепости духовной. Человек свое дело, которое ему 
поручено Самим Богом (а каждое дело поручено ему 
Богом), исполняет плохо и тем самым развращает 
свою душу. Любое дело, какое бы мы ни делали, а осо-
бенно служение церковное, надо исполнять до конца 
и служить этому до крови, быть готовыми умереть за 
него. А у нас постоянное себяжаление и нарушение 
закона долга. Мы постоянно согрешаем этим перед 
Богом, поэтому все в нашей жизни и рассыпается.

У нас очень трудные отношения с нашими род-
ственниками, очень тяжелые бывают отношения на 
работе из-за того, что нет у нас самопожертвования. 
Мы настолько себя жалеем, что из-за этого плохо де-
тей воспитываем. Ведь действительно трудно ребе-
ночку объяснить, как-то постараться кротко ему все 
рассказать, с ним позаниматься, подумать над тем, 
как лучше устроить, чтобы он понял. Легче просто 
сказать: отойди; дернуть за руку, накричать на него. 

Пресечь проще; гораздо труднее подойти к проблеме 
более терпеливо и внимательно.

И так не только в воспитании детей – мы таким об-
разом согрешаем постоянно и во всем. Наша жизнь 
очень рассеянна, мы то за одно хватаемся, то за дру-
гое и ничего не делаем по-настоящему, ничего не до-
делываем до конца. Поэтому все и приходит в такой 
упадок, что каждый не занимается своим делом.

Но свое, постоянное, делать трудно. Трудно на 
свою дочку не раздражаться – значит, я буду про-
должать раздражаться. А чтобы как-то свою совесть 
успокоить, я уж лучше в монастырь съезжу, сто ру-
блей подам там на поминовение. Сам поступок вроде 
неплохой, но было бы в тысячу раз лучше, в миллион 
раз лучше, если бы делал человек то, на что он Бо-
гом поставлен, а не искал другого пути. В монастырь 
съездить, конечно, неплохо, но еще лучше кротко и 
смиренно терпеть все обстоятельства, которые про-
исходят там, куда Господь нас Сам поставил.

Сейчас, в наше время, чтобы спасти свою душу, не 
надо быть каким-то особенным подвижником, чтобы 
на лбу шишка была двадцать сантиметров от покло-
нов, не это требуется. Надо быть просто нормальным 
человеком. Бог от нас никаких подвигов не ждет – 

Он потерпел до крови, исполняя свой долг
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Он потерпел до крови, исполняя свой долг
просто не скули и делай то, что тебе Бог дал, там, куда 
Он тебя поставил. Не жалей себя, а до крови служи 
Богу на том месте, где ты есть. Не устраивай себе при-
вилегий, не хитри, не обманывай. И не надо искать 
каких-то особо сильных молитв, которых, собственно, 
и не существует. Не надо искать каких-то прозорлив-
цев, пророков – служи Богу, ищи Самого Бога на том 
месте, где ты есть. Ведь это везде возможно, где бы че-
ловек ни был. Не требуется куда-то забегать вперед и 
глядеть по сторонам, а нужно оглянуться вокруг себя.

Некоторые рассуждают: о, здесь благодать, а там 
нет благодати. Что мы понимаем в благодати? Мы 
никогда и не нюхали, что это такое. Вот преподоб-
ный Серафим Саровский дал нам пример. Он жил в 
пустыньке, и у него там было все: и Иерусалим, и 
Голгофа, и Иордан – все себе так обозначил и никуда 
ни в какие путешествия не ездил. Как ему назначил 
старец Досифей идти в Саровскую обитель, так он 
там и остался, и достиг великой благодати. Вот так и 
мы должны. А мы постоянно в поисках чего-то, по-
тому что неохота делать свое. Мы все ищем где-то 
чего-то на стороне, а наше спасение у нас под носом.

Известно, что, когда мы кому-то помогаем клеить 
обои, это гораздо легче, чем в собственной квартире. 
Почему, спрашивается? Те же самые обои, те же са-
мые рулоны. Да потому, что у себя, для своих – это 
твой долг, а долг всегда труден. А у других бес тщес-
лавия помогает: здесь тебя и подхваливают, здесь 
тебя и кормят, здесь тебе и никакой особой ответ-
ственности нет. Вот поэтому легко.

Господь сказал: «Возлюби ближнего». А кто такой 
ближний? Это тот, кто в данный момент рядом с тобой. 
Вот жена – ближний, муж – ближний, дочь – ближ-
ний. Поэтому кто хочет душу спасти, должен прежде 
всего прийти домой и посмотреть: может, нужно по 
дому что сделать, или внуку как-то помочь, а может, 
сыну или зятю. Наше спасение в нашем ближнем; это 
все очень близко, не надо чего-то искать за тридевять 
земель. Не надо разыскивать какого-то нищего, чтобы 
ему что-то подать, или куда-то везти сто рублей. Само 
по себе это неплохо, любое доброе дело Богом прием-
лется, но для этого не надо обязательно ехать далеко. 
А то бывает так: кому-то там яблочки принесет, а муж 
в запустении, голодный сидит. Буду, говорит, я тебе 
еще подавать. Сам возьми, что ты мне, начальник? 
Совершенно хамские, ненормальные отношения. Или 
дети – абсолютно невоспитанные, и родители вообще 
не знают, что с ними делать. Готовы чем только ни 
заниматься, лишь бы не делать свое основное, Богом 
назначенное родительское дело.

Поэтому где-то с кем-то мы и помолимся, и ака-

фист почитаем – а как дома одни на молитве, так зе-
ваем: да ладно, посплю, что-то я сегодня устал. Сразу 
и Евангелие читать ленимся, потому что на нас никто 
не смотрит, бес тщеславия нам не помогает. Вот ты и 
Бог – делай! А у нас этого не происходит.

И образ Иоанна Предтечи нам напоминает, что мы 
свой жизненный долг должны исполнять до крови. И 
если мы кому-то рубашку гладим, или стираем, или 
обед готовим – это наша святая перед Богом обязан-
ность. И воспитывая детей, моя посуду, протирая окна, 
мы служим Богу, потому что отрекаемся от себя и слу-
жим ближнему, приносим ближнему нашему радость, 
оказываем ему любовь, а выше этой любви нет ничего.

И когда мы это обретем, мы обретем и покой душам 
нашим, потому что обретем Бога. Мы встанем на ка-
мень, и наш дом, дом нашего спасения, будет тверд. 
А если мы ослабеем, то можем всегда в молитве при-
звать Иоанна Предтечу. Вот неохота посуду мыть 
– надо помолиться: «Иоанн Предтеча, ты исполнил 
свой долг как пророка до крови, до смерти, а тут мне, 
собственно, ничто не угрожает. И хотя мне не хочется 
этого делать, но надо, помоги мне». Или кто-то из род-
ственников требует от нас внимания, а мы устали, нам 
хочется отдохнуть. Легче всего сказать: слушай, от-
стань, отвяжись от меня. Это очень легко и привычно, 
мы очень привычно хамим самым близким родствен-
никам. Ведь они же не обидятся, они простят. Гораздо 
труднее повернуться к человеку. И когда у нас нет сил 
на это, мы опять можем призвать в молитвах Иоанна 
Предтечу. Он знал, что он пророк, что он должен быть 
гласом вопиющего в пустыне, что он должен приуго-
товить путь Спасителю, взрыхлить почву, на которую 
упадет семя – слово Божие. И он знал, что наградой 
ему за это будет только смерть, и, несмотря ни на что, 
свое служение исполнил до конца.

Вот так и мы должны знать, что если мы честно, 
и благородно, и пунктуально будем выполнять свой 
долг во всех деталях, то награды никакой не полу-
чим никогда, нас никто не превознесет. Когда мы 
дома для своей семьи будем что-то делать, все при-
мут это как должное. И именно то, что мы делаем не 
ради славы, не ради «спасибо», а просто так,– это-то 
именно и ценно, это Богом и принимается – потому 
что ты делаешь не для похвалы, не потому, что «хочу 
так», а именно для того, чтобы исполнить свой долг, 
чтобы Богу угодить. Вот как это важно. И мы в таких 
простых, самых обыденных вещах можем Богу слу-
жить. И да поможет нам в этом сам пророк Предтеча 
и Креститель Спасов Иоанн.

Протоиерей Дмитрий Смирнов.
Источник: «Победа.ru»
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Праздники сентября
О Её рождестве радовались небо и земля

Р
ождество Богородицы – важный церковный 
праздник, относящийся к числу двунадеся-
тых. Рождество Пресвятой Владычицы на-

шей Богородицы и Приснодевы Марии празднует-
ся 21 сентября (н. ст. или 8 сентября по ст. стилю). 

Рождество Богородицы 21 сентября празднует кро-
ме Русской Православной Церкви также Иерусалим-
ская, Грузинская и Сербская; 8 сентября празднуют 
Католическая церковь, Элладская и ряд иных помест-
ных православных церквей. Праздник Рождества Бо-
городицы был установлен Церковью в IV веке.

История праздника Рождества 
Пресвятой Богородицы

В городе Назарете проживала праведная и благо-
честивая супружеская пара - Иоаким и Анна. Вся их 
жизнь была проникнута любовью к Богу и к людям. 
Иоаким и Анна дожили до глубокой старости, но де-
тей не имели, что очень огорчало их. Несмотря на 
старость, Иоаким и Анна не переставали просить у 
Бога, чтобы Он послал им дитя. При этом они дали 
обет - посвятить младенца на служение Богу.

Каждый еврей в то время надеялся, что через своё 
потомство может стать участником в царстве Христа 
Спасителя. Поэтому каждый еврей, не имеющий де-
тей, был в презрении у других, так как это считалось 
великим наказанием Божиим за грехи.

Однажды Иоаким принес в Иерусалимский храм 
дары Господу Богу, но первосвященник не захотел 
принять эти дару, поскольку Иоаким был бездетен. 
В это время Анна, бывшая дома, тоже услышала, что 
первосвященник в храме отказался принять их дары. 
Анна узнала также, что муж ее Иоаким, скорбя и пла-
ча, ушел в пустыню, и сама заплакала.

После этого Анна пошла в свой сад, и сев под лав-
ровым деревом, вздохнула и, взглянув на небо полны-
ми слез глазами. Вверху дерева было свито гнездо в 
котором пищали маленькие птенцы. Анна подумала: 
«Даже птицы имеют детей, а у нас нет такого утеше-
ния в старости». Вдруг пред ней предстал архангел 
Гавриил, сказавший: «Ты зачнешь и родишь Дочь, бла-
гословенную, превыше всех. Через Неё получат благо-
словение Божие и все земные народы. Через Неё будет 
дано всем людям Спасение. Имя Ей будет Мария».

Одновременно ангел явился в пустыне и Иоакиму. Он 
сказал: «Иоаким! Бог услышал твою молитву, и Он бла-
говолит даровать тебе Свою благодать. Твоя жена Анна 
зачнет и родит тебе Дочь, которая будет радостью для 
всего мира. Вот тебе знак, что я говорю тебе правду: иди 
к храму в Иерусалим, и там, у Золотых ворот, найдешь 
свою супругу Анну, которой я сказал то же самое».

Потрясенный Иоаким поспешил в Иерусалим к 

храму. Там Иоаким увидел Анну, молящуюся Богу у 
Золотых ворот, и рассказал ей об ангеле. Анна также 
рассказала Иоакиму об увиденном и услышанном о 
рождении Дочери - Марии. Помолившись Богу су-
пруги вернулись в свой дом.

За терпение, великую веру и любовь к Богу и друг 
к другу Господь послал Иоакиму и Анне великую 
радость. Спустя 9 месяцев Анна родила Дочь – Ма-
рию. О рождестве Богородицы радовались небо и 
земля. По случаю рождения Марии Иоаким принес 
Богу большие дары и жертвы, получил благословение 
первосвященника, священников и всех людей за то, 
что удостоился благословения Божия. Потом Иоаким 
устроил в своем доме большой пир, где все весели-
лись и славили Бога. Святая Церковь называет Иоа-
кима и Анну Богоотцами, потому что от их Пресвятой 
дочери Марии родился Спаситель - Иисус Христос.

Прославляя Рождество Пречистой Богоматери, 
разрешившее от неплодства ее родителей, мы долж-
ны стремиться к разрешению от неплодства душ на-
ших, чтобы нам не устами только восхвалять пре-
славное Рождество Божией Матери, но и на деле 
стараться не в себя, а в Бога богатеть, принося плод 
святости и жизни вечной. Мы должны молить Бого-
матерь, чтобы помогла Она нам избавиться от духов-
ного неплодия, от ежедневного сеяния дел смерти 
духовной, и как Сама Она постоянно слагала словеса 
(Лк. 2:19) жизни в сердце Своем, так насадила бы в 
наши сердца семена слова Божия, которые, возрас-
тая, давали плод, если не в сто, шестьдесят, тридцать 
крат (Мф. 13:8), то хотя бы настолько, чтобы нам из-
бавиться от голода и жажды духовной, которые будут 
мучить и палить нас, как пламя геенны (Лк. 16:24).

Рождество Богоматери, сродной нам, и празднуется 
ныне светло, и весь мир призывается к этой радости.

Источник: Православие.ру
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Праздники сентября

Крест Христов — Знамя наших побед!
27 сентября - Воздвижение Креста Господня.

Святая равноапостольная Елена, мать царя Констан-
тина, чудом Божиим нашла в святой Земле Животво-
рящий Крест Христов. Патриарх Иерусалимский Ма-
карий найденный Крест поднимал вверх, чтобы люди 
могли видеть его и молитвенно к нему прикасаться. С 
того времени Церковь празднует Воздвижение Креста 
Господня. С того времени звучит 
в Православной Церкви песнь: 
«Кресту Твоему поклоняемся, 
Владыко, и святое Воскресение 
Твое славим».

Как тогда в городе Иерусалиме, 
а позже в Царьграде, так и теперь 
во всех православных храмах в 
день Воздвижения Креста Го-
сподня поднимается и износится 
на поклонение верующим людям 
святой Крест. И богобоязненные 
христиане с благоговением, со 
слезами и умилением, преклоняя 
колена своих сердец, лобызают 
Животворящий Крест, воздают 
благодарение на нем распятому 
Господу нашему Иисусу за Его 
любовь и за совершенное Им на 
Кресте спасение! Льется  повсе-
местно в этот день песнь: «Кресту  Твоему поклоняем-
ся,   Владыко,  и  святое Воскресение Твое славим».

Чем же для нас, христиан, является святой Крест 
Христов? Почему мы воздаем ему поклонение? Почему 
благочестиво, трепетно лобызаем его и призываем на 
себя его животворящую спасительную силу?

Для нас, верующих людей, Крест — это прежде все-
го знамя нашей жизни. Войско имеет свое знамя. Это 
знамя является символом, объединяющим всех воинов. 
Каждый полк бережет как святыню, свое знамя, хранит 
его до последней капли крови последнего солдата. Нет 
большего позора и бесчестия, чем потерять знамя своего 
полка! Для нас, верующих христиан, знаменем христи-
анской правды является Крест Христов. Так определил 
Сам Спаситель: «Кто хочет идти за Мной, отвергнись 
себя  и возьми крест свой и следу за Мной» (Мк.8,34). 
Верующие люди берут крест в момент святого Креще-
ния. Крестом христиане освящают свои мысли, чувства; 
крестом освящаются движения ума и сердца; крестом 
освящается вся наша жизнь, наши труды, наши победы 
и поражения, наши радости и скорби, наши болезни и 
земное благополучие. Крест святой предшествует каж-
дой церковной процессии. Крест святой венчает храмы 
Божий. Крестом святым Церковь многократно благо-
словляет верных во время богослужений. Крестом освя-

щаются вещи и предметы Крест дается в руки покойни-
ку как символ победы и знамя христианской верности. 
Крестом осеняется последний путь «всея земли». Крест 
венчает могилы верующих людей в ознаменование того, 
что здесь лежит последователь Христов.

Крест Христов является для нас утешением в борьбе 
и терпении. В момент, когда нас обуревают грех, зло, 
досада, осуждение, зависть, ревность или другие не-

потребства, необходимо посмо-
треть на Крест и вспомнить сло-
ва на нем Распятого: «Научитесь 
от Меня, ибо Я кроток и смирен 
сердцем» (Мф. 11,29). Кто делает 
так, тот всегда выйдет победите-
лем в борьбе со всяким искушени-
ем и грехом.

Если наш жизненный крест бы-
вает подчас слишком тяжелым, 
если мы изнемогаем, — в силе 
Креста наша сила. Сила Креста 
Христова в любых житейских 
трудностях есть верная наша по-
мощь. Каким бы крест земной у 
человека ни был, учат преподоб-
ные отцы, нужно помнить, что 
его несет в первую очередь Спа-
ситель, а потом уже ты, человек. 
Поэтому верь и надейся — сила 

Господня всегда будет с тобой. При такой уверенности 
не погибнешь, а будешь иметь жизнь вечную.

Крест Христов является для нас знаменем наших по-
бед, и временных, и вечных. Им мы побеждаем врага. 
Враг нашего спасения, по учению святой Церкви, боится 
креста и трепещет, не смея взирать на силу его. Знаме-
ние Креста явится на небе в последний день, когда Хри-
стос придет судить живых и мертвых. Огненный Крест 
на небосклоне будет знамением вечной славы Христа и 
Его победы. Тогда все, представшие пред Лицом вечной 
Правды — и почитавшие в земной жизни Крест, и не по-
читавшие — будут судимы силою Креста, знамением веч-
ной правды и вечной победы. Блаженны тогда будут по-
читавшие Крест Христов, ибо они получат «мзду многу 
на небесех»,  подобно  апостолу  Павлу,  который любил 
повторять: А я не желаю хвалиться, разве только крестом 
Господа нашего Иисуса Христа» (Гал.6,14). Крест есть 
знамя нашей жизни, утешение в борьбе и терпении, знамя 
наших побед. Это размышление пусть укрепит нас в глу-
боком почитании Животворящего Креста. Ибо если мы 
с Крестом родились, то, естественно, — с Крестом нам 
жить и умирать. А если с Крестом будем жить и умирать, 
тогда и победим с Крестом. Кресту Твоему поклоняемся, 
Владыко, и святое Воскресение Твое поем и славим. 

Протоиерей Александр Соловьев.
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Читателям на заметку

Некоторые люди носят на запястье красную 
нить. Начиная с конца XX века стало модным но-
сить на руках различные браслеты, повязки, лен-
точки. И с виду безобидная красная нить могла 
бы быть одним из таких аксессуаров. Однако это 
оккультный символ, который своими корнями 
восходит к каббале.

Красную шерстяную нить обычно завязывают во-
круг запястья левой руки. Этот талисман ассоцииру-
ется с иудейскими каббалистическими традициями и 
призван предохранять от зависти и дурного сглаза.

Каббала — это появившееся в XII веке и полу-
чившее распространение в XVI веке эзотерическое 
учение в иудаизме. Постепенно оно трансформиро-
валось в набор оккультных практик и магических об-
рядов.

В начале 2000-х годов о своем увлечении каббалой 
заявила американская певица Мадонна Луиза Чикко-
не. Вскоре она начала носить на руке красную нить, 
чем вызвала к ней широкий интерес у миллионов лю-
дей во всем мире. А сегодня эта нить стала одним из 
самых популярных талисманов.

Согласно каббалистическому учению, красная 
нить защищает людей от воздействий дурного глаза. 
Злые и завистливые взгляды отрицательно влияют на 
человека, не давая ему реализовать полностью зало-
женный потенциал в различных сферах жизни. Если 
же близкий человек завяжет другому на запястье 
прошедшую специальную церемонию в Иерусали-
ме красную нить, то тот получит мощный оберег от 
сглаза и порчи. Суть этой церемонии состоит в том, 
что во время чтения молитвы шерстяную нить крас-
ного цвета оборачивают вокруг гробницы праматери 
Рахили в Израиле, после чего разрезают на множе-
ство отрезков.

Почему нить красная, почему из шерсти 
и почему на левую руку

Последователи различных эзотерических течений 
считают, что красный цвет — особенный по ряду 
причин. Так, у него самая низкая частота в спектре 
цветов, что означает самый низкий уровень света. 
Древние каббалисты считали, что именно красный 
цвет может защитить человека, хотя до наших дней 
не дошло точной информации, по какой именно при-
чине.

Что до материала, из которого изготавливают нить, 
— шерсти, то считалось, что она имеет свой статиче-
ский заряд электричества, благоприятно воздействуя 
на организм человека. Кроме того, сохранилась ин-

формация о том, что слабых и недоношенных детей 
в древности укладывали на шерсть, чтобы привести 
в равновесие их здоровье.

Что касается именно левого запястья, то эзотерики 
верят, что через левую часть тела человек получает 
энергию из окружающего мира, а через правую — 
отдает. Поэтому нить, повязанная на левом запястье, 
якобы становится неким фильтром, который отсе-
кает разрушительный негатив недобрых взглядов, 
окружающих человека в повседневной жизни, и он 
как бы перекрывает поток негативной энергии, про-
ходящий через него.

Однако, считается, что это работает только в том 
случае, если сам носящий нить не источает отрица-
тельных мыслей и суждений о других людях. В про-
тивном случае такое поведение всё же наполнит его 

отрицательной энергией, а потому большого смысла 
в ношении оберега не будет.

О процедуре повязывания нити

У каббалистов есть целые правила и рекоменда-
ции по использованию красной нити. Так, она долж-
на обязательно быть привезена из Израиля, а повя-
зать ее должен близкий человек или хотя бы человек 
с «хорошей энергетикой». Один из эзотерических 
сайтов рекомендует, чтобы нить завязал священник 
или монах — как люди с «хорошей аурой». Осталось 
только понять, где найти такового, желающего уча-
ствовать в оккультной практике.

Красную нить нельзя сделать своими руками — 
в этом случае, верят эзотерики, она не будет иметь 
силы, которая «закладывается в неё» в Израиле.

(Окончание на стр. 12)

Красная нить на руке — религиозный символ каббализма
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ВОСКРЕСНАЯ ШКОЛА  ПРИГЛАШАЕТ НА ЗАНЯТИЯ!!!

Уважаемые родители! Дорогие ребята! 
Воскресная школа при храме Спаса-Преображения с. Бронница 
объявляет о приеме заявлений на новый учебный год 2019-20!

— Набор в младшую группу детей в возрасте с 7 лет до 9 лет!!!
— Донабор в среднюю группу детей в возрасте с 9 лет до 11 лет!!!
— В воскресную школу для взрослых слушателей с  16 лет до 100 лет

Обратите внимание, в  подготовительную группу в этом  
году набора не будет!!!

Заявления необходимо заполнить заранее и оставить 
на кассе в храме. 

Организационное собрание для родителей  состоится 
26 сентября. 

Начало занятий  4 октября.

 Внимание!
ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ!

С 2016 года по благословению митро-
полита Новгородского и Старорусского 
Льва при храме Спаса-Преображения с. 
Бронница ведется строительство Духов-
но–просветительского центра.

За прошедший год общими усилиями 
нам удалось сделать многое: возвести 
стены и перекрыть крышу здания. Хо-
чется выразить благодарность всем, кто 
остался не равнодушным и оказал по-
мощь как финансовую, так и собственны-
ми трудами. Просим также ваших молитв 
о благополучном продолжении строительства.

В наступающем сезоне мы планируем вставить окна и утеплить мансардный этаж. Надеемся 
на вашу помощь, как молитвенную, так и материальную.

 Обращаемся ко всем с просьбой о возможности оказания спонсорской поддержки в 
виде материального пожертвования на это благое дело.

Банковские реквизиты:
МРО православного Прихода во имя Спаса-Преображения с. Бронница Новгородского 

района Новгородской области Новгородской Епархии РПЦ (МП) ИНН 5310005939 КПП 
531001001 

Р/С 40703810043020109759 Отделение №8629 Сбербанка России Великий Новгород 
БИК 044959698  Кор/с 30101810100000000698 Назначение платежа: добровольное по-

жертвование на строительство Духовно-просветительского центра.
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Что ты знаешь о Богородице?

Детская страничка

По горизонтали: 
1. Небольшая икона Божией Матери, носимая архие-
реем на груди.
2. Имя матери Пресвятой богородицы.
3. Евангелист, который написал первую икону Бого-
родицы.
4. Один из двунадесятых праздников, посвященный 
Пресвятой Богородице.
5. В каком городе был храм, где Богородица провела 
свое детство?

По вертикали:
1. Масляный светильник, зажигаемый перед икона-
ми.
2. Ангел, принесший Богородице благую весть.
3. Первосвященник, встретивший маленькую Марию 
на ступеньках храма.
4. Город, в котором родилась Пресвятая Дева.
5. Богородичный праздник.
6. Цвет облачений на богородичные праздники.
7. Ангел с шестью крыльями.
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 Поздравляем!

12 августа Борису Ивановичу Погудину исполнилось 80 лет.
Борис Иванович живет и работает на Новгородчи-

не уже тридцать лет. Родился он в 1939 году в Перм-
ской области в музыкальной семье - у мамы был пре-
красный слух, отец умел играть практически на всех 
инструментах. Там же, в Пермской области Погудин 
закончил школу и радиоэлектронный техникум. Твор-
ческий путь артиста и певца начался в армии: после 
выступления на концерте художественной самоде-
ятельности его перевели в ансамбль песни и пляски 
Ленинградского военного округа. После окончания 
воинской службы Борис Погудин стал студентом во-
кального факультета Ленинградской консерватории, 
затем уехал в Ереван и был принят в оперный театр 
им. Спендиарова, где проработал много лет. В связи 
с изменившейся политической ситуацией в 1989 году вернулся в Россию и обосно-
вался в поселке Пролетарий Новгородского района. Трудился в Новгородской об-
ластной филармонии, дал огромное количество концертов в разных городах и селах 
нашей области и страны.

С 1990 года по благословению о.Илариона Борис Иванович поет в хоре церкви 
Спаса-Преображения села 
Бронница.

Поздравляем Бориса 
Ивановича с юбилеем, 
желаем крепости сил 
телесных и душевных, 
терпения, семейного 
благополучия, творче-
ских успехов! Многая  и 
благая лета! 
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Храм для посещения открыт ежедневно с 8.00 до 15.00.
Литургия начинается в 9.00, исповедь в 8.30 (праздники и воскресные дни — 8.00).

Вечернее богослужение — в 15.00.                    Крещение: сб. — 12.00, вс. — 11.30.
Телефоны для справок: храм (церковная лавка) — 8-953-903-41-74, настоятель (отец Алексей) — 8-911-606-44-49.

1.09 ВС Неделя 11-я по Пятидесятнице. Литургия.
2.09 ПН
3.09 ВТ
4.09 СР
5.09 ЧТ Отдание праздника Успения Пресвятой Богородицы.
6.09 ПТ
7.09 СБ Литургия.

Вечернее богослужение.
8.09 ВС Неделя 12-я по Пятидесятнице. Сретение Владимирской 

иконы Пресвятой Богородицы.
Литургия.

9.09 ПН
10.09 ВТ Вечернее богослужение.
11.09 СР Усекновение главы Пророка, Предтечи и Крестителя 

Господня Иоанна.     День постный.
Литургия.

12.09 ЧТ Блгв. кн. Александра Невского. 
Блгв. кн. Даниила Московского.

Литургия.

13.09 ПТ
14.09 СБ Начало церковного индикта. Литургия в д. Холынья.

Вечернее богослужение.
15.09 ВС Неделя 13-я по Пятидесятнице.

Перенесение мощей блгвв. кн. Петра и кн. Февронии, 
Муромских, чудотворцев.

Литургия.

16.09 ПН
17.09 ВТ Иконы Божией Матери «Неопалимая купина». Литургия.
18.09 СР
19.09 ЧТ
20.09 ПТ Предпразднство Рождества Пресвятой Богородицы.

Свт. Иоанна, архиеп. Новгородского.
Вечернее богослужение.

21.09 СБ Рождество Пресвятой Владычицы нашей 
Богородицы и Приснодевы Марии.

Литургия.
Вечернее богослужение.

22.09 ВС Неделя 14-я по Пятидесятнице, пред Воздвижением.      
Свт. Феодосия, архиеп. Черниговского (1896).

Литургия.

23.09 ПН
24.09 ВТ
25.09 СР Отдание праздника Рождества Пресвятой Богородицы.
26.09 ЧТ Вечернее богослужение.
27.09 ПТ Воздвижение Честного и Животворящего 

Креста Господня.      День постный.
Литургия.

28.09 СБ Суббота по Воздвижении. Литургия в д. Наволок.
Вечернее богослужение.

29.09 ВС Неделя 15-я по Пятидесятнице, по Воздвижении.     Литургия.
30.09 ПН Мцц. Веры, Надежды, Любови и матери их Софии. Литургия.

В расписании возможны изменения!

Расписание богослужений на сентябрь
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Красная нить на руке — религиозный символ каббализма
(Окончание. Начало на стр. 7)

Шествие по миру. Красная нить в России
Массовое увлечение каббалой началось в начале 

2000-х годов в среде известных представителей шоу-
бизнеса, когда Чикконе, Бритни Спирс и Деми Мур 
начали носить на запястье красную нить. Тогда же 
центр каббалы в Лос-Анджелесе получил небыва-
лую популярность среди звезд Голливуда, большин-
ство из которых не являлись иудеями. Некоторые из 
российских звезд шоу-бизнеса также были замече-
ны с красной нитью на запястье. В настоящее вре-
мя миллионы людей покупают красные нити в каче-
стве талисмана и становятся приверженцами учения 
каббалы, сами того не осознавая. Лишь малая часть 
носителей красной нити надевает ее именно потому, 
что свято верят в каббалу и хотят всей душой следо-
вать этому учению.

Некоторые родители надевают красные ниточки 
даже новорожденным младенцам, якобы защищая их 
от сглаза.

 
Красная нить и Православная Церковь

На различных церковных форумах или в разделах 
«Вопросы священнику» люди, в основном молодежь, 
спрашивают — «А можно ли носить красную нить 
православному человеку?»

По словам насельника Сретенского монастыря Мо-
сквы иеромонаха Иова (Гумерова), эзотерическое те-
ософское учение каббала «по духу совершенно чуждо 
Священному Писанию, ибо Божественная истина, со-
держащаяся в святой Библии, имеет целью спасение 
всего человечества». Поэтому, говорит священник, 
о каком-то тайном знании речи быть не может. По 
мнению иеромонаха Иова, каббала, представляющая 
фантастическую смесь эзотерического оккультизма, 
замешанную на языческих религиозно-философских 
идеях, свидетельствует о полном отпадении от вели-
кого и спасительного библейского учения: «Люди, 
которые по своей слепоте начинают заниматься каб-
балой, не сознавая того, заключают договор с адом».

Православная церковь свидетельствует опытом 
множества святых, что единственным спасительным 
орудием для христианина, которое он должен на себе 

носить, является нательный крест. Только крест, ко-
торый Сам Господь даровал нам во спасение, может 
победить дьявола.

Если далекие от Церкви люди ищут свое счастье и 
защиту в куске нитки, то как же быть православным 
христианам, которые крещены во Имя Господне и 
уже носят крест? Зачем им ещё какой-то амулет или 
талисман? Если человек, будучи христианином, на-
девает на себя символ какой-то другой веры или ду-
ховного учения, то таким образом он предает Самого 
Господа, становится служителем сатаны, и красная 
нить — его отличительный знак.

В своей жизни мы должны все делать осмысленно 
и понимать, для чего мы это делаем. Нонсенс в том, 
что человек одновременно носит на груди крест, а на 
левой руке — красную нить. И это сугубое противо-
речие. Потому что одевая эту нить со всеми вытека-
ющими из иудейской традиции обрядами, мы созна-
тельно отрекаемся от Христа. Тогда нам нужно снять 
с себя и крест.

Предательство Христа, по его мнению, заключа-
ется в том, что, погружаясь в эту иудейскую тради-
цию, которая не считает Иисуса из Назарета Спаси-
телем, а ещё продолжает жить ожиданием Мессии, 
мы действительно отрекаемся от Христа, а красная 
нить связана с могилой Рахили, вокруг которой ее 
оборачивают семь раз. В иудаизме Рахиль — символ 
особой энергии, смысла жизни, охранения. Право-
славные же христиане таковой считают Пресвятую 
Богородицу. Получается, что и в этом случае проис-
ходит подмена. Если человек, делает это осознанно, 
он должен понимать, что сугубо согрешает. Он дол-
жен делать выбор — либо он в иудейской традиции, 
либо — в христианской.

И тем не менее иногда современная молодежь вы-
бирает нить вместо креста, потому что «это модно, 
так все сейчас носят». Крест же на шее зачастую ви-
сит для украшения. Зато красная нить, по их мнению, 
спасает от сглаза, зависти, дает богатство и мудрость 
— человек предпочитает искать любые другие сред-
ства борьбы с негативом. И никому на ум не прихо-
дит вопрос — как сатанинский символ может защи-
тить от сатаны?

Читателям на заметку


